

11. 試験研究業務

11-1 研究部業務概要

●研究部の業務内容は、木竹材の保存、乾燥材質並びに強度、材質改良などに関する材料の面からの比較的基礎的な事項についての試験研究及び指導等が主体となっている。

昭和54年度においては、木材乾燥と材質試験が中心であり、木材乾燥については、中小企業庁の技術開発研究費補助事業の指定を受けて、厚物材の人工乾燥技術の開発研究として、高周波加熱による真空乾燥法の研究であり、材質試験については、間伐材の住宅部材利用化のための基礎資料を得るためのスギ間伐材の曲げ強度についての令級別の比較試験及び桜島降灰被害木の材質試験などがある。更に、経常的な研究として、木材保存、乾燥材質等が含まれる。

—試験研究—

1. 防カビ剤の竹材に対する効力試験

山田 式典

竹材の防カビ試験については、かなりの試験結果があるが、割竹が材料として保管されている期間、つまり大量の竹についての長期間にわたっての資料は少い。又、業界においても、長期間の材料保管中に生じるカビについて薬剤の効力に対して問題が生じつつあることなどから、今回の試験は、割竹が材料として保管されている現場に近い環境の中での長期間にわたる防カビ効力について試験を実施したものである。

薬剤はフェノール系誘導体としての市販

防カビ剤、竹材条件は、内外皮ともプレーナーによる剥皮をした肉質部分とした、生竹、乾燥竹、カセイソーダによる油抜処理竹、油抜き処理していない竹として、薬剤各濃度別の薬液に、5分、10分、30分、60分、浸漬処理したものを抗菌操作し、その後のカビの発生について、継続観察したものである。

本報告は、試験開始後6ヶ月経過した時点での結果であるが、いずれの条件においても、生竹処理材についてはカビの発生がわずかな期間で認められ、薬剤の生竹に対する防カビ効力の弱いことが判明した。その他の竹に対しては、6ヶ月経過時点においては、カビの発生は認められず、薬剤の効力の著しいことがわかった。従って、加工場における、防カビ処理については、生竹処理もかなりあることから、薬剤そのものの濃度など、今後の問題として検討する必要があると考えられる。

2. 薬剤処理木材の材質の経年変化について

木材の耐蟻性、耐朽性については、CCA加圧注入処理により著しい向上がみられることを得ているが、本試験においては、薬剤効力の経時変化と併行して、木材の材質がいかなる変化を示すかについて、薬剤処理の材質に及ぼす影響を、圧縮強度についてみてゆこうとするものである。

実験は、薬剤処理木材を野外試験地に杭打ちし、一年毎に、薬剤の効力について観察した杭についての圧縮強度を試験し、最初の未処理材の強度とを比較検討し、材質の経年変化を評価したものである。

本報は、試験開始後3ヶ年時における結